Todos (....) los nombres

Espionaje y clandestinidad Sevilla 1945

José María García Márquez

Investigador

El viernes 23 de Febrero de 1945, agentes de la policía gaditana y dos miembros de la Brigada Político-Social de la Dirección General de Seguridad, especialmente desplazados desde Madrid para ello, detienen en Cádiz al agente de seguros, Antonio Pascual García¹, en la puerta del domicilio de Ismael Warleta de la Quintana² cuando iba a entrevistarse con él. En el registro que se le practica le encuentran documentación clave para acreditar su trabajo de espionaje a favor de los norteamericanos.

Entre dicha documentación, le es intervenida una carta y fotografía de Diego Ponce Ruiz³, que se encontraba en Sevilla y trabajaba como agente para Antonio Pascual, que éste llevaba en su poder para anunciarle a Warleta una próxima visita de contacto.

Antonio Pascual trabajaba como agente del cónsul norteamericano en Sevilla, John Hamlin⁴, de quién recibía las instrucciones y su trabajo principal en el momento de su detención, consistía en el seguimiento de significados agentes nazis que se encontraban en el suroeste español. Entre los trabajos que llevaba encomendados en ese viaje a Huelva y Cádiz, figuraba la localización de Clauss⁵, informar del paradero de Meino Von Eitzen⁶, averiguar los

_

¹ **Antonio Pascual García**, nació en Alfarnate (Málaga) en 1910. Tras pasar por el Seminario, ingresó en el Ejército muy joven, en 1927 y poco después en las Juventudes Socialistas. El 18 de julio de 1936, se encontraba destinado como sargento de aviación en Sevilla, en la base de Tablada. Su negativa a secundar el golpe militar, le llevó a ser detenido en los primeros momentos y juzgado en Consejo de Guerra el 17.4.37, siendo condenado a 5 años de prisión. Obtuvo la libertad provisional el 13.10.39 y comenzó a trabajar como inspector y viajante de seguros en 1940, estableciendo relación con el Cónsul de EE.UU, John Hamlin, quién consigue su incorporación como agente de espionaje.

² Ismael Warleta de la Quintana, comandante de artillería adscrito a Aviación durante la República, fue Director General de Aeronáutica, procesado en Madrid al término de la guerra y condenado a treinta años por adhesión a la rebelión, saliendo en libertad de la Colonia de la Colonia Penitenciaria de Los Merinales en Dos Hermanas, en 1944.

³ **Diego Ponce Ruiz**, sargento de Aviación republicano, también socialista, nacido en Sevilla en 1912, (desconocida fecha de fallecimiento) había sido detenido el 15 de Agosto de 1936 en la Escuadrilla Mixta del Sahara, territorio de Villa Cisneros, trasladado al Castillo del Risco de Sta. Cruz de Tenerife, y condenado en Consejo de Guerra a 8 años de prisión. Cumplió condena en la Cárcel de Las Palmas, Penal del Puerto de Santa María, Castillo de Santa Catalina en Cádiz, Hospital Asilo de Segovia, Campo de Concentración de Valdenoceda en Santander y Hospital Penitenciario de Bilbao, de donde salió en libertad y enfermo de tuberculosis, en Agosto de 1942.

⁴ **John Hamlin**. Cónsul de los Estados Unidos en Sevilla, desde 1939 a 1947. Casado con una sevillana de familia muy renombrada, fue además responsable de la estación de información en Sevilla del espionaje norteamericano durante la Segunda Guerra Mundial.

⁵ Adolfo Clauss, agente del Abwer en Huelva, hijo del cónsul alemán en dicha ciudad.

Espionaje y clandestinidad: Sevilla 1945

desplazamientos de un tal Steidinger y de Ricardo Krausser⁷ y, sobre todo, seguir la pista de una transferencia de 50.000 pesetas realizada desde Madrid, a través del Banco Mercantil e Industrial, a un tal José Silvosa Gutiérrez. Esta transferencia, sospechaban los norteamericanos, estaría dirigida al avituallamiento de submarinos alemanes que, el día 20 de febrero, habían hostigado a un convoy aliado en aguas próximas a Cádiz. También le intervienen una regla de cálculo para entregar a Urbano Orad de la Torre⁸ y una nota para "Curro"⁹.

Le son intervenidos también, salvoconductos firmados y sellados en blanco por la Jefatura de Policía de Sevilla, averiguándose que la expedición de los mismos las había hecho el jefe del negociado encargado de salvoconductos, Domingo Macarro Durán¹⁰.

La complicación para Pascual va a aumentar cuando al día siguiente de su detención, es registrado su domicilio en Sevilla y encuentran más documentación comprometedora, entre ella, notas preparadas para su remisión a Hamlin, como éstas:

"..Don Ricardo Krausse llegó hoy día 16 en avión de Madrid. - Adolfo Huimter salió hoy de Fregenal y continúa a Madrid en el express para Madrid en coche-cama va acompañado de Miranda ex Gobernador de Huelva. - En calle Ecuador existe una pensión de propiedad alemana por ser así y su cocinera alemana es por lo que vienen huéspedes y todos alemanes. - Stedinger continúa en Madrid no volverá hasta el veinte o veintiocho su señora que está con él vuelve el 19.." (sic.).

⁶ **Meino Von Eitzen**, hombre de confianza de **Meyer Dhöner** –agregado naval de la Embajada Alemana en Madrid durante la Segunda Guerra Mundial- para el suministro de víveres y combustible a los submarinos alemanes en Vigo y al que se suponía en esas fechas en Cádiz o Huelva (Ver Ros Agudo, M. "La Guerra Secreta de Franco. Editorial Crítica, 2002).

⁷ Es posible que el nombre esté mal escrito y se refiera a **Ricardo Classen**, agente consular alemán en Cádiz, reclutado por Canaris en los años 30 y funcionario muy importante para los EE.UU.

⁸ **Urbano Orad de la Torre**, coronel de Artillería en el Ejército de la República, ingeniero de caminos, socialista y masón, fue quién disparó con una pieza de artillería contra el Cuartel de la Montaña en Madrid, en julio de 1936. Después de diversos destinos durante la guerra en el Ejército del Sur, terminó ésta como Comandante Militar de Almería. Detenido y procesado en Consejo de Guerra, fue condenado a la Pena de Muerte, siéndole conmutada gracias a la mediación de varias personas significadas, entre ellas la viuda de García Morato, que se entrevistó personalmente con Franco para reclamarle la conmutación. A su salida de prisión, en 1946, se incorporó en clandestinidad a la organización sevillana del PSOE.

⁹ Francisco López del Real, conocido por "Curro". Perito de minas y destacado socialista onubense, ocupó durante la guerra numerosos cargos tanto en el partido como en el ejército republicano, donde llegaría a ser Comisario General del Ejército de Extremadura. Fue procesado en Consejo de Guerra y condenado a reclusión perpetua, por rebelión militar. En 1943, se fugó del campo de concentración de La Corchuela, en Dos Hermanas, siendo capturado en Lisboa. En 1946 obtuvo la libertad condicional, integrándose en la organización clandestina del PSOE en Sevilla, de la que sería su secretario provincial y regional, hasta septiembre de 1947, cuando la policía desarticula y detiene el comité de la organización, consiguiendo huir y pasar a Francia el 31 de diciembre del mismo año.

Domingo Macarro Durán, agente de la policía sevillana y encargado del negociado de salvoconductos, conocía a Antonio Pascual desde 1940 y éste gozaba de su colaboración, entre otras cosas, por un "préstamo" que le había hecho, en unión de un oficial de la Capitanía General cuyo nombre desconocemos. En el procedimiento que se le siguió a Pascual por espionaje, se dedujo testimonio para investigar a Macarro. La intervención de los salvoconductos supuso un contratiempo para la organización clandestina del PSOE sevillano, pues durante varios años los habían venido utilizando sin dificultad alguna en todos sus desplazamientos.

José María García Márquez

Otro documento descrito por el acta de registro es una nota que dice: "piezas, calibre, nombre, tipo de proyectil, ritmo de fuego, alcance, montaje, artillería, costa, antiaéreas...". Además, dos agendas con nombres y direcciones diversas, un vocabulario de traducciones del Español al Alemán y viceversa, telegramas con citas, resguardos de gastos, etc. etc.

También realiza, Antonio Pascual, informes sobre la situación política y sus distintas organizaciones, manteniendo una fluida correspondencia con el cónsul Hamlin. Informes а los que norteamericanos prestan gran atención y que dan la medida de la importancia que prestaban a la resistencia al franquismo y, sobre todo, de la buena información que poseían sobre el momento actual. A raíz de un informe de Pascual en el que califica a "Unión Nacional" como una organización "formada por todos los partidos políticos agrupados



Antonio Pascual García (fotografía de los años 50).

contra Franco...", el consulado le contesta en los siguientes términos:

"Apreciaríamos que volviera al asunto de la primera mitad de la página con su informador. Creemos que la Junta llamada de Unión Nacional (+) es la Junta Suprema de Unión Nacional (++), con central en Toulouse y representantes en España. Si esta creencia está en lo cierto, indicamos que la Junta Suprema de Unión Nacional ha sido siempre y es una organización comunista. En una ocasión durante el otoño (se refiere al otoño de 1944) ésta trató de enmascararse refiriéndose como simplemente la "Junta Suprema", y haciendo creer a la gente que la "Unión Nacional" era algo un poco diferente. Pero a principios de Diciembre de 1944, se hizo claro que esto era uno y la misma cosa. La organización intentó hacer creer a la gente que unía a todos los partidos opuestos al Régimen actual de España, pero fue fuertemente opuesto por la ALIANZA NACIONAL DE FUERZAS DEMOCRATICAS, la cual efectivamente representa una unión de Republicanos, Socialistas, la C.N.T. y la U.G.T.

Está bien seguro que la Junta Suprema de Unión Nacional pidió la alianza de Gil Robles (+++), pero en vista del hecho de que la Junta Suprema de Unión Nacional nunca ha cesado de ser una organización comunista, el trato referido en su report aparece sin fundamento. Volvemos a este respecto porque si nuestra creencia es correcta, su origen está claramente hecho un lío, y debe de estar avisado de que nosotros sabemos mucho más de esto y cualquier cosa que él suministre debe de ser muy confirmado; y porque si el report actualmente no concierne a la Junta Suprema de Unión Nacional, entonces tiene que concernir a una organización completamente diferente de la cual nunca hemos oído. En este caso, nos gustaría tener mucha información relativa a su composición y los nombre de sus jefes. Al pié (+) UNION NACIONAL se refiere a la organización en Francia. (++) JUNTA SUPREMA DE UNION NACIONAL se refiere a la organización en España. (+++) Más tarde negado por Gil Robles "(sic.).

Espionaje y clandestinidad: Sevilla 1945

La Dirección General de Seguridad ordenó su traslado inmediato a Madrid, en unión de Diego Ponce, sin permitir siquiera que fueran interrogados por la policía gaditana y sevillana. Antonio Pascual estará incomunicado, en los sótanos del edificio de la Puerta del Sol, desde finales de febrero que fue detenido, hasta el 10 de julio de 1945. Cuatro meses y medio con interrogatorios diarios y de especial dureza¹¹. Su compañero, Diego Ponce, estará cuarenta días en dichos calabozos, al término de los cuales y debido al grave empeoramiento de su estado de salud, fue trasladado al hospital. La agravación de su enfermedad, según denunció posteriormente al juez instructor, se debió a la negativa de la policía a facilitarle medicación alguna. Durante su estancia en los calabozos, Diego Ponce, entabló amistad con otro detenido, Guillermo Estefanía, que trabajaba para los británicos, al que próximo a salir en libertad, entregó una carta para el que fuera comandante de aviación republicano y también socialista, Estévez, facilitándole también su nombre falso, Teodoro Hernández. En el Hospital, Guillermo Estefanía, ya libre, visitó a Ponce en varias ocasiones. Allí le comunica los nombres de otros compañeros, como Alcázar Fernández, que residía en Jaén; el director de Informaciones en la época republicana, Carlos Rivera, que vivía en Toledo; el comandante Matallana, que en esos momentos trabajaba en el Cine Europa de Madrid y el del Coronel republicano de Aviación Spencer, al que podría encontrar también en Madrid, en las inmediaciones de la Plaza de la Cebada. Incluso le informa de un sitio en las marismas del Guadalquivir, que podría ser utilizado para el aterrizaje de fortalezas volantes.

Pocos días después, Ponce es interrogado sobre todos estos extremos, negando haber hecho tales informaciones. Cuando le dicen que Guillermo Estefanía lo ha declarado todo, vuelve a negar las afirmaciones y pide un careo con él. Careo que le niegan, indicándole que no es posible llevarlo a cabo porque, precisamente, Guillermo Estefanía es policía.

Esta celada puso al descubierto todas las actividades que Pascual y Ponce llevaban a cabo como agentes del espionaje norteamericano. Cuando el juez militar eleva al Auditor el autoresumen, ambos sospechan ya su fin.

Pero en julio de 1945, la novia de Pascual, Rosa Alejandre, que ha removido todo para conocer que Antonio está preso en Carabanchel, se traslada a Madrid y consigue visitarlo en la cárcel. Lo único que le manifiesta Pascual, es que se ponga en contacto inmediatamente con Hamlin y le diga donde está. Al volver a Sevilla y entrevistarse con el cónsul norteamericano, éste le dice a Rosa que no se preocupe de nada y que si necesita algo se lo pida¹².

No sabemos las gestiones que Hamlin llevó a cabo en la Embajada de EE.UU. en Madrid y las que la propia Embajada hizo ante las autoridades militares. Pero si sabemos que, en septiembre, el instructor vuelve a realizar un nuevo auto, donde desaparecen los graves cargos del primero. Puede decirse que el curso de los acontecimientos políticos en Europa durante el desarrollo del caso, les salva la vida. La terminación de la Segunda Guerra Mundial

¹¹ En entrevista con su mujer e hijos, éstos manifestaron que Antonio no solía nunca referirse a los interrogatorios y malos tratos que sufrió en Madrid. Por el contrario, Curro López del Real y su mujer Eugenia Moyano, con los que mantuvo una perdurable amistad más allá de la relación política, me indicaron que, al salir de prisión, Pascual informó a Curro de lo sucedido y que precisamente, cuando llegó la noticia del final de la guerra europea, fue cuando le golpearon con mayor salvajismo, diciéndole "ya han ganado los tuyos".

¹² Testimonio oral de Rosa Alejandre, viuda de Antonio Pascual.

José María García Márquez



Antonio Pascual García, tercero por la derecha, en su casa de Valencina del Alcor. Le acompañan significados miembros de la clandestinidad sevillana del PSOE. De izquierda a derecha: José Muñoz Prieto, Alfonso Fernández Torres; Julio García Moreno; Antonio Hombrado Padilla; Julio Castilla Jiménez; Antonio Pascual; Francisco León y Ventura Castelló Hernández.

y la presión que norteamericanos y británicos ejercen sobre el régimen desde todos los frentes, lleva a éste a un claro giro político en muchas actitudes y este caso es también una demostración del "nuevo tiempo" que acontece para la dictadura, pasándose con celeridad de un procesamiento de los detenidos a un sorprendente sobreseimiento de la causa, donde de pronto "no se aprecian hechos delictivos" 13.

Antonio Pascual fue puesto en libertad el 13 de enero de 1946. Diego Ponce lo sería unos días más tarde, el 15 de febrero. A su salida, Ponce, ingresa en un Sanatorio para su convalecencia, y Antonio Pascual reinicia sus relaciones con el cónsul, con el que además le une una prolongada amistad. El 17 de marzo se casaría y en mayo va a integrarse en la dirección del Partido en clandestinidad, de la mano de Curro López del Real, quién después de siete años de cárcel y avatares, sale en libertad provisional para dirigir inmediatamente la organización y es conocedor de las múltiples relaciones que Pascual posee y de la enorme utilidad que dichas relaciones van a prestar a la organización en clandestinidad.

Sabemos también, pero ha resultado imposible confirmar la información, que estuvo implicado en un intento de secuestro del dirigente belga León Degrelle¹⁴, cuando éste estaba en Constantina (Sevilla). La información del lugar donde Degrelle se hallaba escondido, llegó a través del doctor Francisco Quintana, también miembro clandestino de la organización socialista y que trabajó algún tiempo en dicho pueblo. El intento, fracasado, lo llevaron a cabo

¹³ Sumario 910/1945. Archivo Tribunal Militar Territorial Segundo de Sevilla.

¹⁴ **León Degrelle**, dirigente fascista belga, fundador del partido rexista y activo participante en el ejército nazi, siendo incluso condecorado por Hitler; se refugió en Constantina (Sevilla) al término de la guerra..

Espionaje y clandestinidad: Sevilla 1945

agentes israelíes en connivencia con los norteamericanos. Los israelíes, al parecer, abandonaron Sevilla desde su puerto, en un barco americano.

No hemos podido averiguar, lamentablemente, la suerte de Diego Ponce y si sobrevivió a su grave enfermedad. En cualquier caso, sirvan estas líneas como homenaje a su lucha.

Respecto a Antonio Pascual, uno más de tanto anónimos luchadores por la libertad, reorganizó su vida sin renunciar jamás a su militancia y sus ideas. Recordó siempre a sus compañeros del ejército desaparecidos, cuando en el largo verano de 1936, fue encerrado en el salón de arriba, en la Torre Norte de la Plaza de España de Sevilla, junto a una treintena de militares que no habían secundado el golpe y fue testigo de algunas sacas para la muerte. Con frecuencia sufría fuertes jaquecas. El origen de ellas estaba en los calabozos de la Dirección General de Seguridad, cuando, desesperado por las continuas palizas, se estrellaba contra los muros de cabeza, en un trágico deseo de terminar con el suplicio. Murió en 1972. No llegó a conocer la llegada de la libertad y la democracia por la que tanto luchó.

(Publicado en "Cuadernos para el diálogo". Núm. 19, mayo 2007.)